
ОПП-ЗАБОТУ И ВНИМАНИЕ

ПРОЛЕТА ИМ  ВСЕХ СТРАН . СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

І / І Н Д У Е Т Р І / І Л Л П Н Й Е
К А Л р В \

2Р .І̂ « П £ Р Х І* Р М А . МЕСТКОМА КОМИТЕТА В А К О М , П Р О Ф К О М А  И
G н о г О ОРДЕНА Т Р У Д О В О Г О  Н РА 8 Н О Г 0  З Н А М ЕН  И 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО И Н С Т И Т У Т А  И М . О .М. К И Р О В А

П о л и т и н ф о р м а ц и ю  
п р о в о д и т  с т у д е н т

В нашем взводе 
(М-480) большое внима
ние уделяется проведе
нию политинформаций.

Политинформация, яв
ляясь частью ОПП, по
полняет политический 
кругозор, позволяет быть 
в курсе наиболее важ
ных международных со
бытий. И ее успех об
условлен прежде всего 
высоким чувством ответ
ственности за поручен
ное дело. Беседа может 
вызвать и неудовлетво
ренность слушателей, ес
ли пропагандист выступа
ет с темой, в которой он 
до конца не разобрался, 
не может ответить на за
данные вопросы.

Сегодня перед пропа
гандистами стоят боль
шие задачи. Они связаны

с претворением в жизнь 
решений XXV съезда 
КПСС и XVIII съезда 
BJ1KCM, с пропагандой 
материалов июльского и 
ноябрьского (1978) Пле
нумов ЦК КПСС. Боль
шая часть студентов на
шего взвода успешно 
справляется с этими зада
чами.

Одним из лучших про
пагандистов является 
С. Курочкин. Он умеет 
обстоятельно и доходчиво 
разъяснить вопросы внут
ренней и внешней полити
ки КПСС, задачи даль
нейшего повышения бди
тельности, боеготовности. 
Проводимые им полит
информации всегда слу
шаются с большим вни
манием, интересом.

Хочется также отме

тить и студентов Ю. Кры- 
нина, В. Маслова,
С. Окунцева. Они аргу
ментированно и содержа
тельно разъясняют поли
тику нашей партии, делая 
истину, как говорил В. И. 
Ленин, «возможно более 
убедительной, возможно 
легче усвояемой, воз
можно нагляднее и твер
же запечатляемой».

Активная работа про
пагандистов мобилизует 
наш взвод на выполнение 
взятых социалистических 
обязательств.

М. Г. МЕНЬШИКОВ, 
агитатор взвода.

% * *
На снимке: студент

группы М -480 С. Куроч
кин проводит политинфор
мацию.

КОМ СОМ ОЛЬЦЫ !
В нашем институте с 

1972 года введена систе
ма общественно-политиче
ской практики (ОПП) сту
дентов. Сейчас она стала 
неотъемлемой частью 
учебного процесса, всей 
студенческой жизни.

Наш институт завоевал 
себе репутацию одного из 
передовых вузов по орга
низации ОПП не только в 
Свердловской области, но 
и в стране. Но в основном 
эта работа ведется пар
тийными бюро факульте
тов, советами по ОПП и 
преподавателями кафедры 
общественных наук.

В комсомольской же 
организации в последнее 
время отношение . к ОПП 
изменилось не в лучшую 
сторону. Формализм и 
беспринципность при под
ведении итогов ОПП, не
знание Положения об 
ОПП, слабый контроль за 
ходом ОПП и обществен
но - политической работы 
в период производствен
ной практики и третьего, 
трудового семестра, неу
мение отличить зачет по 
общественно - политиче
ской практике от Ленин
ского зачета — вот дале
ко не полный перечень не
достатков, все еще встре
чающихся во всех звеньях 
комсомольской организа
ции.

С 11 декабря с. г. во 
всех академических груп
пах нашего института 
пройдут комсомольские 
собрания с единой повест
кой «О работе комсомоль
ской группы по организа
ции общественно-поли
тической практики студен
тов». На этих собраниях 
предлагается обсудить 
следующие вопросы:

Выполнение Положе
ния об ОПП,

О соотношении между

Ленинским зачетом и за 
четом по ОІІІІ,

об усилении ответствен
ности за комсомольские 
поручения и за успевае
мость по общественно-по
литическим дисциплинам, 

обсуждение предложе
ния комитета ВЛКСМ ин
ститута:

а) о включении в Поло
жение о смотре-конкурсе 
на лучшую факультет
скую комсомольскую ор
ганизацию пункта по 
ОПП,

б) о введении зачета с 
оценкой по ОПП.

На этом собрании дол
жен состояться принципи
альный разговор о роли 
каждого комсомольца в 
системе ОПП. Мы все, на
конец, должны осознать 
ту ответственность, кото

рая ляжет на наши пле
чи после окончания ин
ститута — ответствен
ность руководителя кол
лектива, организатора 
производственного про
цесса. И если профессио
нальные знания мы мо
жем почерпнуть из учеб
ника, то навыки организа
торской, воспитательной 
и пропагандистской рабо
ты в коллективе может 
дать только личное уча
стие каждого в системе 
ОПП.

Комитет ВЛКСМ УПИ 
вы раж ает уверенность, 
что в этом учебном году 
работа в системе обще
ственно - политической 
практики станет одним 
из главных дел всего 
комсомольского актива, 
всех студентов.

К р а т к и е  инф ормационные
сведения по подготовке  

собрания
Положе-Выполнение 

ния об ОПП.
В 1977 году 

верждено новое поло-же

дачу заданий по ОПП 
каждому студенту, но-нт- 

было ут- ролирует -выполнение этих 
заданий, заносит резуль-

ние об общественно-поли- таты в соответствующие 
тической практике студен- разделы ж урнала акаде-
тов УПИ. ОПП это мической группы.
система мероприятии, на
правленная на приобрете
ние каждым студентом не
обходимых знаний и на
выков организаторской и 
общественно - политиче
ской работы в коллективе.

П-ри планировании 
практической работы сту
дентов необходимо исхо
дить из того, чтобы каж 
дый студент ежегодно 
имел задания по агитаци
онно - пропагандистской

Выполнение основных работе и за весь период 
задач ОПП -возлагается на обучения в институте
ком с ом о ль скую о рга н иза - 
цию академической груп
пы. Планирует пра-ктиче-

1 — 2  года занимался по
стоянной работой органи
зационного характера и в

окую работу по ОПП ак- остальные годы выполнял
тив. комеом-оль-окои орга
низации группы. Совмест
но с аттестационной -ко-

обще-ственные поручения. 
Планирование -работы 
должно проводиться с уче-

миссией обеспечивает вы- том способностей и ж ела

ния студентов, а такж е р е
шений общественных ор
ганизаций, членами кото
рых они являются.

-Комео-мольская группа 
во главе с комсоргом кон
тролирует ход теоретиче
ской части ОПП и успе
ваемость ,ио обществен
ным дисциплинам.

Важной составной ча
стью системы ОПП явля
ется общественно-поли
тическая работа (ОПР) в 
период производственной 
практики студентов. П ла
нирование этой работы, 
ее хода и подведе-ние ито
гов в значительной степе
ни также -возлагается на 
комсомольский актив 
группы.-В этой работе нет 
второстепенных этапов.

Контроль за подготов
кой рефератов и докладов 
для выступления на пред
приятии, заполнение
«Дневника практиканта», 
составление группового 
плана ОПР, организация 
подготовительной работы 
студентов -на предприятии, 
оформление отчетов по 
ОПР — вот дела актива 
группы по подготовке и 
проведению ОПР -в период 
производственной прак
тики.

Ежегодно с 10 по 30 
апреля в фррме аттеста
ционного собрания группы 
л-рс-во-дится аттестация по 
ОПП. Собрание готовится 
комсоргом. Оно проводит
ся при наличии в группо
вом журнале данных по 
ОПП и отзывов соответ
ствующих общественных 
организаций о работе сту
дентов.

На собрании обсуждает
ся работа по ОПП каждо
го студента, утверждается 
краткая характеристика и 
открытым -голосованием 
принимается решение о

Обращение комитета 
ВЛКСМ УПИ им. С. М. Кирова 

к комсомольцам института
проставлении зачета. Ре- ствие зачета по ОПП рас- 
зультаты аттестации зано- це-нивает-ся как  неуспевае- 
сятся -по единой форме в мость по учебному пред- 
груп-повой журнал. Отеут- мету.

О  соотнош ении Л ени нско 
го зачета и зачета по О П П
Участие в системе ОПП 

должно прививать студен
ту навыки организатор
ской, пропагандистской и 
воспитательной работы в 
коллективе. И зачет по 
ОПП ставится исходя из 
этих требований.

Основная цель Ленин
ского зачета—воспитание 
идейно закаленных, созна
тельных борцов за -ком
мунизм, формирование у 
всех комсомольцев, юно
шей и девушек, активной 
жизненной позиции, един
ства слова и дела.

Всесоюзный Ленинский 
зачет — это коллективное 
подтверждение соответст
вия комсомольца своему 
званию, т. е. понятие мно
гогранное. По определе

нию Е. М. Тяжельникова, 
«Ленинский зачет — это 
главный зачет нашей 
жизни».

Зачет п-о ОПП входит 
составной частью в Л е
нинский зачет, в ходе -ко
торого, кроме выполнения 
заданий ОПП, учитывает
ся: учебно-научная дея
тельность; успеваемость 
по общественношолити- 
че-ским дисциплинам; -от
ношение комсомольца к 
ТРУДУ (целина, субботни
ки, уборка урожая); уча
стие в спортивных и куль
турно-массовых меропри
ятиях, в системе -нравст
венно - эстетического вос
питания; моральный об
лик -комсомольца.

(Окончание на 4  стр.).

Фото Б. Феймана, (УПИ^

N» 51 (5566). Цена 2 коп, И ДЕКАБРЯ 1978 г.



Конкурс студенческих работ по общественным наукам

ОВЛАДЕВАЯ МАРКСИЗМОМ- ЛЕНИНИЗМОМ
Е. В. Попов, гр.

Фт-624, — «Проявление 
сущностных черт социали
стического образа жизни в 
основных ф орм ах жизне
деятельности людей» (на
учный руководитель — 
доц., канд. филос. наук 
И. Ш. Ослянский).

В 1977/78 учебном го
ду кафедры общественных 
наук совместно с бюро 
ВЛКСМ факультетов, 
курсов, комсомольскими 
активами групп уже про
делали немалую работу.

На кафедре истории 
КПСС проведено 27 кон
ференций практически на 
всех факультетах. Подго
товлено 163 доклада и со
общения, из которых зас
лушано 107. Тематика 
конференций была опреде
лена юбилеем комсомола, 
и это очень важно. Так, 
на факультетах техноло
гии силикатов, строитель
ном и механическом кон
ференции прошли по те
ме «В. И. Ленин и демо
кратическое движение мо
лодежи», на инженерно
экономическом, тепло
энергетическом, метал
лургическом — «Комсо
мол и молодежь Урала в 
Великой Отечественной 
войне», на механиче
ском — «Студенческое 
движение в развитых ка
питалистических странах» 
и другие.

По проблемам маркси- 
стско - ленинской филосо
фии проведено по курсам, 
потокам и в группах 32 
конференции, где заслу
шано 326 докладов и со
общений. Особо следует 
отметить активность и за 
интересованность комсо
мольской организации 
сЬизико - технического ф а
культета (научный руко
водитель — ст. препода
ватель С. Б. Машкова). 
Они организовали 6 кон
ференций, заслуш али 17 
докладов, а группа 
Фт-254 (ныне — 354) в 
течение двух дней горячо 
обсуждала «Проблемы 
формирования лично
сти».

Тематика конференций 
по кафедре философии 
такж е разнообразна и 
весьма актуальна: «Социа
лизм — общество реаль
ного гуманизма», «М арк
сизм — атеизм — естест
вознание — естествоиспы
татели» — на химфаке, 
«Молодежь и современ
ный революционный про

цесс» — технология сили
катов, «Критика совре
менной буржуазной ф и
лософии» — на инженер
но - экономическом фа
культете и др.

Определенный интерес 
вызывают поиски препода
вателями кафедры  вместе 
с комсомолом более ре
зультативных форм под
готовки и проведения кон
ференций: подготовка кон
курсных работ на «стыке» 
философских проблем и 
физики элементарных 
частиц на физтехе, на м е
таллургическом факуль
тете готовятся доклады 
совместно с кафедрой тео
рии металлургических 
процессов.

По инициативе препода
вателя С. Б. Машковой 
студенты выступали с 
докладами на методиче
ском семинаре преподава
телей выпускающей к а 
федры — на физтехе и др.

Преподаватели кафед
ры политической эконо
мии организовали 30 кон
ференций по важнейшим 
социально - экономиче
ским проблемам 1 0 -й 
пятилетки в СССР и меж 
дународного развития, на 
которых заслушано 162 
доклада и сообщения.

Важно отметить, что в 
подготовке и проведении 
теоретических конферен
ций принимают участие 
студенты вечернего отде
ления. На трех конферен
циях было заслушано 1 2  
докладов и сообщений по 
актуальной тематике: 
«НТП — основа повыше
ния эффективности обще
ственного производства» 
(научный руководитель— 
ст. преподаватель Ю. В. 
Агишев), «Капитализм 
70-х годов» (научный ру
ководитель — ст. препо
даватель П. Г. Романов), 
«Капиталистическая ин
теграция: границы и про
тиворечия» (научный ру
ководитель — доц., канд. 
экон. наук Г. И. Ш мако
ва).

По проблемам научно
го коммунизма на шести 
факультетах выступило 60 
докладчиков и содокладчи
ков по темам «XVIII съезд 
комсомола о международ
ной д е я т е л ь н о с т и  
ВЛКСМ », «.Молодежь и 
революционный процесс», 
«Социализм, свобода, де
мократия» и другие. На 
конференциях присутство
вали парторги выпускаю
щих кафедр (строитель

ный факультет), члены 
комитета ВЛКСМ (физ
тех), члены курсового бю
ро комсомола (механиче
ский факультет).

На радиотехническом 
факультете в работе кон
ференции курса активное 
участие приняли монголь
ские студенты. Студент 
Темурин (Рт-451) высту
пил с докладом «Роль 
молодежи в строительстве 
социализма в М Н Р», сту
дентка Дуламжав на - го
родской интернациональ
ной конференции сделала 
доклад «Конституция 
СССР — манифест раз
витого социализма».

В наступившем учебном 
году предстоит второй этап 
внутривузовского тура 
VIII Всесоюзного юби
лейного конкурса-смотра 
студенческих работ. Необ
ходимо, чтобы тематика 
конференций отражала 
60-летний путь Ленинско
го комсомола, его роль в 
социально - экономическом 
развитии страны, в между
народном молодежном дви
жении, в становлении и 
развитии индустриальной 
мощи Урала.

Докладчики, на кото
рых возложена ответст
венная и почетная роль 
представлять наш УПИ 
на областном, республи
канском и всесоюзном ту
рах конкурса, с помощью 
научных руководителей 
должны глубоко изучить 
избранную проблему на 
основе марксистской ме
тодологии, дать всесторон
нее обоснование постав
ленных вопросов статисти
ческими и фактологиче
скими материалами, ис
пользовать местные, ар
хивные данные, что при
даст работам специфиче
ский характер.

Придавая большое зна
чение содержанию кон
курсных работ, нельзя за
бывать о их оформлении: 
четкий план, правильно со
ставленная достаточно 
широкая библиография: 
подстрочники, ссылки на 
источники, схемы, диаг
раммы, иллюстрации — 
все должно быть нагляд
но, ярко, красиво.

Представить на конкур
се качественные работы— 
одна из важнейших задач 
и возможностей комсо
мольской организации 
УПИ.

А. МЕЛЬНОВА, 
председатель 
оргкомитета.

ГОРИЗОНТЫ ВУЗОВСКОЙ НАУКИ
В октябре этого года в Москве проходило Всерос

сийское совещание работников высших учебных за 
ведений. На нем обсуждались задачи вузов Р ос
сийской Федерации по выполнению постановления 
ЦК КПСС «О  повышении эффективности научно-ис
следовательской работы в высших учебных заведе
ниях».

В работе совещания приняли участие кандидат в 
члены Политбюро ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров РС Ф С Р М. С. Соломенцев, се
кретарь ЦК КПСС М. В. Зимянин, заведующие от
делами ЦК КПСС С. П. Трапезников, В. Ф. Ш ауро, 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ Б. Н. Пастухов, вид
ные ученые, руководители ряда министерств и ве
домств, ректоры, проректоры и секретари партко
мов крупнейших вузов.

Мы попросили участника этого совещания, се
кретаря парткома института А. Г. Ж дановича рас
сказать на страницах газеты о задачах вузовской 
науки на современном этапе, о путях повышения 
эффективности научно-исследовательских работ.

Анатолий Григорьевич, расскажите, пожалуйста, 
о тех проблемах' вузовской науки, которые были 
предметом разговора на столь представительном со
вещании в Москве.

Сейчас ставится задача более широкого привле
чения к выполнению фундаментальных исследова
ний ученых, работающих в вузах, превращения 
высшей школы в учебно-научно-воспитательный 
комплекс. В основу планирования вузовской науки 
будет положен программно-целевой метод. Опыт, 
накопленный Минвузом РС Ф С Р в этом направле
нии, показал безусловную перспективность и эффек

тивность такого подхода к планированию науки. 
Исключительно пристальное внимание министерство 
будет уделять разработке комплексных программ, 
в том числе и региональных.

Для реализации поставленных задач предприня
ты уже и организационные меры. Так, в соответст
вии с постановлением ЦК КПСС и СМ СССР от 6 
апреля 1978 года на базе 66 крупных вузов Рос
сийской Федерации создано научно-производствен
ное объединение. Как подчеркнул в своем докладе 
министр высшего и среднего специального образо
вания РС Ф С Р академик И. Ф. Образцов, главная 
цель этого объединения — апробирование и внедре
ние в практику новых принципов управления нау
кой в вузах, создание условий для более успешного 
развития фундаментальных исследований (на кото
рые будет использоваться не менее 50 процентов 
выделяемых объединению средств).

В свете указанного постановления Минвуз 
РС Ф С Р наметил:

— развивать исследования в области фундамен
тальных наук — в последние годы удельный вес 
фундаментальных исследований в вузах несколько 
снизился;

— быстрее использовать программно-целевой 
метод отраслевого планирования НИР;

— ускоренное развитие науки на основе постоян
ной концентрации материальных ресурсов на базе 
ведущих вузов;

— совершенствование подготовки специалистов, 
дальнейшее повышение уровня преподавания в ву
зах. Необходимость широкого использования ста
жировки в НИИ и на предприятиях;

— соединение научно-исследовательской, учеб
ной и воспитательной работы.

Речь идет о слиянии учебного и .научного процес
са, широкого привлечения преподавателей к Н И Р и 
сотрудников НИСа к преподаванию, привлечении 
студентов в Н И Р, так как в наши дни участие сту
дентов в научных исследованиях перестало быть 
лишь средством поиска талантов.

Пока же, как отмечалось на совещании, в разви
тии вузовской науки имеется еще много недостат
ков.

В значительном числе высших учебных заведе
ний РС Ф С Р наблюдается мелкотемность и много- 
темность. Таких работ в системе Минвуза РС Ф С Р 
выполняется ежегодно на сумму до 1 0  миллионов 
рублей.

Научный потенциал вузов используется не пол
ностью. Так, каждый шестой преподаватель не за 
нимается Н И Р.

В настоящее время одна пятая часть вузов рес
публики выполняет около 70 процентов всех иссле
дований по министерству.

Недостатки имеют место и в вопросах внедрения 
результатов законченных НИР. На конец 1977 го
да несколько тысяч законченных Н И Р не были 
внедрены. Значительная доля вины за это лежит 
на руководителях вузов, факультетов и кафедр.

Все эти проблемы ждут своего решения. В рес
публике 347 высших учебных заведений. В них 
сейчас работает 322 отраслевых лаборатории, 16 
опытно-конструкторских бюро, 7500 докторов на
ук, 21 тысяча аспирантов, Это — большая сила, ко-

смотры -^«Д ва мира — два отноше- 
общ ествен-■ ния к труду» (научный ру

ководитель — доц., канд. 
филос. наук С. Б. Чер
няк);

Всесоюзные 
конкурсы по 
ным наукам прочно вош
ли в жизнь вузовской 
комсомолии. Итоги прош
лого VII Всесоюзного кон
курса студенческих работ, 
посвященного 60-летию 
Великого Октября, свиде
тельствуют о наметивших
ся положительных сдви
гах. Из 24  лучших (на 
уровне вузовского тура) 
докладов, рекомендован
ных на областной смотр- 
конкурс, 14 получили 
оценки «4» и «5». Победи
телями областного тура 
конкурса стали:

Е. А. Скаредина, Т. А. 
Смирнова, гр. Эт-464, —

JI. А. Фижбейн, гр.
Фт-449, — «Понятие при
чинности в связи с пос
ледними достижениями 
физики и теоретически 
возможным сущ ествова
нием тахионов» (научный 
руководитель — ст. пре
подаватель А. В. Марков, 
асе. А. В. Седов);

А. С. Антушевский, гр.
Фт-439, — «Научно-тех
ническая революция и 
обострение противоречий 
в странах капитала» (на

учный руководитель — 
ст. преподаватель В. Н. 
Голдин);

В. Г. Верхановский,
гр. С-550, —• «Мировое 
коммунистическое движе
ние — самая влиятельная 
политическая сила совре
менности» (научный руко
водитель — доц., канд. 
истор. наук Ф. А. Поправ- 
ко);

Дашдэвэгийи Энхболд, 
Сэд-Очирын Баярбатор,
гр. Рт-541, — «Великий 
Октябрь и путь Монголии 
к социализму» (научный 
руководитель — доц., 
канд. ист. наук В. С. Кап- 
лин, асе. В. И. Попов);

У электрического генератора. Фото В. Степанова.



Начнем с нее, с харак
теристики, о которой 
здесь пойдет речь. Все-та
ки это документ, который, 
право же, стоит привести 
без сокращения.

Характеристика 
комсомольца группы 

М-470 Каюмова Фирдави- 
са Расуловича.

Каюмов учится в УПИ 
с 1974 года. За время 
учебы в нашей группе 
имел постоянное общест
венное поручение — тру
довой сектор. К своим 
обязанностям относился 
добросовестно. Он также 
имел временные поруче
ния. За время учебы на
I— Ц курсах Каюмов за-

документа под названием 
«Справка об успеваемости 
студента Ф. Каюмова», 
подписанная прикреплен
ным преподавателем груп
пы М-570 Г. Г. Кожушко. 
Цитируем:

«Каюмов за время обу
чения проявил себя не
дисциплинированным сту
дентом, почти каждую 
сессию оказывался в чис
ле неуспевающих...». Да
лее идет арифметика, из 
которой следует, что «не
удов» у Каюмова было 
мцого больше, чем самих 
сессий за четыре года уче
бы. «За неудовлетвори
тельные итоги по учебным 
аттестациям и системати-

Наташа очень искренне 
объяснила свой поступок: 
«Кто же напишет плохую 
характеристику на своего 
товарища. Ж аль стало 
парня, хотелось помочь». 
У меня создалось впечат
ление, что она не до кон
ца осознавала и ведала, 
что творит. Это подтвер
дилось на заседании комсо
мольского бюро мехфака, 
где рассматривалось пер
сональное дело комсорга 
Чариковой и старосты Ит- 
цексона.

Надо сказать, что за
седание комсомольского 
бюро мехфака было дело
вым, без лишних эмоций. 
Чувствовалось, что ребята

* Дело комсомольской чести

Характеристика
щищал честь факультета 
на спортивных соревнова
ниях.

За время производствен
ной практики на I I I  кур
се он проявил себя актив
ным, дисциплинирован
ным товарищем.

На четвертом курсе за 
время работы в колхозе 
«Баженовский» он пока
зал себя трудолюбивым, 
исполнительным.

В группе Фирдавис 
пользовался уважением 
своих товарищей, претен
зий к нему как к комсо
мольцу не было, но имел 
замечания от старосты 
группы за пропуски за 
нятий.

Комсорг группы М-570 
Н. А. Чарикова».

Характеристика вооб
ще и эта в частности дол
жна давать истинную оцен
ку человека.

В этом как будто ниче
го особенного, студент 
как студент. Чувствуется, 
что звезд с неба не хва
тал, но и ангелом не был 
тоже (все-таки замечания 
от старосты имел). Кажет
ся так на первый взгляд, 
ц... чего-то все-^гаки не 
хватает. Давайте для вер
ности бросим второй 
взгляд. В начале характе
ристики — Каюмов из 
группы М-470, а в кон
це — комсорг Чарикова, 
группа М-570. Улавлива
ете разницу? Каюмов-то 
при всех положительных 
заслугах — второгодник 
получается. А  читатель 
может подумать, что это 
опечатка.

Прольем свет на эту 
деталь с помощью другого

ческие пропуски занятий 
Ф. Каюмова неоднократно 
обсуждали на заседании 
кафедры, ему объявля
лись выговоры по кафедре 
и факультету.

При сравнении этих 
двух документов сам со
бой напрашивается вывод, 
что приведенная выше ха
рактеристика не что иное, 
как чистейшей воды «ли
па». И разговор наш 
дальнейший не о Каюмо- 
ве, который уже отчислен 
из института, а о том, 
как она появилась.

— Это было в октябре. 
Перед уходом домой я 
заш ла в аудиторию и уви
дела там ребят из нашей 
группы, старосту Итцек- 
сон и Юровских, которые 
что-то писали. Потом по
просили подписать харак
теристику на Каюмова, — 
так рассказывает Ната
ша Чарикова, комсорг 
гр. М-570.

Наташа на миг заколе
балась, но ребята под
бодрили: «Подписывай,
ничего хебе не будет». И 
она подписала, не особен
но вдумываясь . в смысл 
написанного. Вот так про
сто и обыденно все полу
чилось: один диктовал,
другой писал, третья под
махнула почти не глядя. 
Без всяких там предвари
тельных обсуждений на 
«треугольнике», на собра
нии группы. А ведь ха
рактеристика на Каюмова 
потребовалась в тот мо
мент, когда стоял вопрос 
о его отчислении из ин
ститута. Все трое об этом 
знали.

При встрече в редакции

сами хотят детально р а
зобраться в случившемся. 
Вопросы к старосте и ком
соргу по поводу характе
ристики были жесткими, 
без дипломатии. И это 
было понятно. Все хотели 
знать, что стоит за каж 
дым написанным словом, 
что есть истина.

Оказалось, что, выпол
няя «постоянные общест
венные поручения», К а
юмов ограничивался тем, 
что два раза в год ходил 
с группой на субботники, 
а спортивную честь ф а
культета защищал так же, 
как и тысячи наших сту
дентов, не более того. Вот 
только что стоит за слова
ми. «В группе Фирдавис 
пользовался уважением 
своих товарищей и претен
зий к нему как комсо
мольцу не было» — ни 
тот, ни другой не могли 
оказать.

Да и что тут скажешь! 
Ведь Каюмов уже дважды 
был на грани отчисления!

Члены комсомольского бю
ро все назвали своими име
нами: что за  этими слова
ми стоят укрывательство, 
беспринципность, созна
тельная необъективность, 
нарушение устава, ложное 
чувство товарищества. 
Это стало поводом для 
большого разговора об от
ветственности, о комсо
мольской чести. А  когда 
вопросы по поводу содер
ж ания характеристики 
были исчерпаны, Итцексо- 
ну и Чариковой был задан 
еще один: «Сейчас вы
согласны с тем, что напи
сано вами в характери
стике?» Ответ был отри
цательным.

Но разговор не окончен. 
Мне не зря показалось, 
что Наташа «не ведала, 
что творит». В октябре 
только что выбрали ком
соргом, когда потребова
лось подписать этот «до
кумент» на Каюмова. И 
хотя Фирдависа она знала 
как «облупленного», в де
ловых вопросах оформле
ния комсомольской до
кументации была нович
ком. Удивительно, но 
факт! Вот почему не было 
«треугольника» и собра
ния группы, где должны 
были обязательно обсу
дить характеристику на 
своего товарища, потому 
что именно коллектив не
сет за нее ответственность.

Это уж е просчет комсо
мольского бюро, и оно 
признало свою ошибку. В 
том, что молодой комсорг 
не проходит своевременно 
необходимый инструк
таж, не знает всех своих 
полномочий и обязаннос
тей, повинен и курсовой 
комсомольский секретарь.

В самом деле, если уж 
о своих обязанностях не 
знает комсорг-пятикурс
ник, то можно лишь до
гадываться о том, как чув
ствуют себя комсорги 
младших курсов в анало
гичной ситуации. Следуя 
логике, можно вспомнить, 
что в нашем институте, 
кроме механического, еще

девять факультетов. Как 
там дела с учебой комсо
мольского актива, со 
школами комсоргов? Тут 
есть над чем подумать 
и комитету ВЛКСМ инсти
тута.

Решением комсомоль
ского бюро мехфака ком
соргу группы М-570 
Н. Чариковой и старосте 
Г. Итцексону вынесен 
строгий выговор. На этом 
можно было бы поставить 
точку. Но вот что беспоко
ит. Разве этот случай с 
фиктивной характеристи
кой — из ряда вон выхо
дящий? Или мало у нас 
групп, где столь ж е фор
мально подходят к оценке 
своих товарищей? Нет, 
немало. «Пожалеет» вот 
так же группа очередного 
двоечника или прогуль
щика и выдает .очередную 
«липу».

«Ребята из группы 
М-570 действовали из хо
роших побуждений, а по
лучилось плохо. Какая 
разница — отчислят сту
дента или нет, характери
стика должна быть объек
тивной в любом случае и 
отражать действитель
ное положение дел», — 
сказала на заседании член 
партийного бюро мехфака 
Ольга Галактионова.

К этому хочется доба
вить, что давая характе
ристику студенту, группа 
тем самым несет ответст
венность за его дальней
шую судьбу, за судьбу бу
дущего инженера, коман
дира производства, руко
водителя и воспитателя 
коллектива. С этих, и 
только с этих позиций, 
мы должны подходить к 
оценке качества студента.

Будь эта м ера ответст
венности и зрелости при
суща группе М-570, где 
учился Каюмов, она бы 
помогла самим ребятам 
много раньше решить судь
бу своего товарища, до 
его отчисления из институ
та. Но этого не случилось.

Г. ПАВЛОВА.

Итоги
трудной

осени
(Окончание.
Начало в №  50).
В студенческих отрядах 

имелись случаи наруш е
ния дисциплины, особен
но у студентов V курса: 
самовольные отъезды до
мой, коллективные невы 
ходы на работу студентов 
V курса Мт факультета в 
Велоярском совхозе и др. 
За нарушения дисциплины 
во время сельхозработ от
числено из института 6 
студентов. Приказом р ек 
тора 7 студентам объяв
лен строгий выговор,~5 — 
выговор, 1 1  студентов ли
шены стипендии.

При отсутствии сани
тарного паспорта были на
правлены в совхоз «Бело
реченский» студенты
строительного факультета. 
Руководство факультета 
не выполнило указаний 
ректората и парткома о 
запрещении направления 
студентов в места дисло
кации без санитарных 
паспортов.

Имели место наруш е
ния правил техники без
опасности. Студенты ез
дили на машинах, гру
женных картофелем.

Проверка санитарного 
состояния общежитий и 
столовых показала, что 
в некоторых общежитиях 
было грязно, не заправ
лены постели, отсутствует 
наглядная агитация (мех
фак в отделении Соко
лове).

На факультетах в бли
жайш ее время необходимо 
проанализировать недо
статки, которые имели 
место и о которых лучше 
знают сами факультеты, 
составить планы меропри
ятий по подготовке к осен
ним работам 1979 года.

К а к и м  т ы  б у д е ш ь , к о м и с с а р ?
Как сделать жизнь сту

денческого  строительного 
отряда интересной, б ур л я
щей? И не только в период 
трудового  сем естр а , а 
именно сейчас, уж е се го д 
ня! Бесспорно, это вопрос, 
который волнует каж дого 
бойца, а тем  более —  
комиссара С С О .

Ведь задача комиссара—  
сплотить отдельны х бой
цов, вновь пополнивших 
отр яд , в друж ны й коллек
тив. Лишь тогда м ож ет быть

достигнуто  взаимопони
мание, необходим ое для 
слаженной работы.

О бо всем этом говори
лось на собрании школы 
комиссаров, которое про
шло 24 ноября.

Немало полезного из
влекли мы из беседы  с 
ж урналистом , сотрудником  
редакции «ЗИ К» Ю рием 
О ло , для которого  нынеш
няя целина была 17-й.

О конкретных задачах 
комиссаров как руководи

телей С С О  рассказали 
члены штаба тр уда УПИ 
Саш а Кравцов (м ехф ак , 
ІѴ кур с), Евгений Липович 
(м ехф ак ), Владимир Л ег
ких (теплоф ак, IV  курс). 
Ими был предлож ен инте
ресный реглам ент проведе
ния последую щ их бесед  в 
ш коле.

Поделились опытом сво
ей работы комиссары Га
лина Киселева (С С О  «Сла- 
вяна»), Вениамин Ж дано- 
вич («Кварк»). Были рас

смотрены такж е наиболее 
остры е на данный м ом ент 
вопросы ком иссарской д е я 
тельности .

Х очется, чтобы ком исса
ры отрядов УПИ как м ож 
но точнее координировали 
свою д еятельн ость , д ели 
лись накопленным опытом.

О собенно это важно для 
новых ком иссаров, д ля  ко
торы х целина-79— первая.

А. ПЕТРОВ, 
комиссар С С О  

«Эсто».

торой по плечу решение поставленных партией за
дач.

Каждому вузу в той или иной мере предстоит 
внести свой вклад в привлечение к науке всех лю
дей, имеющих к ней отношение, в превращение выс
шей школы в мощный межотраслевой научный 
комплекс, в совершенствование планирования в ву
зах. Об этом говорил на совещании министр высше
го и среднего специального образования СССР В. П. 
Елютин.

Проблема развития научно-исследовательских ра
бот в высших учебных заведениях неразрывно связа
на с задачей повышения качества подготовки спе
циалистов, отвечающих современным требованиям. 
Вероятно, и об этом говорилось на совещании?

Несомненно. В самостоятельную проблему было 
выделено исследование повышения качества под
готовки специалистов, их воспитание. Об этом го
ворили многие выступавшие: президент АН СССР 
академик А. П. Александров, председатель Прези
диума СОАН академик Г. И. Марчук, ректор МВТУ 
Г. А. Николаев, ректор нашего института Ф. П. За- 
островский и многие другие.

Как сказал в своем выступлении Анатолий Пет
рович Александров, наука и техника в наши дни 
чрезвычайно подвижны. Специалисты, вышедшие из 
вуза, могут быстро отстать. Поэтому будущему 
инженеру еще в пору студенчества необходима под
готовка к тому, что в дальнейшем, по окончании ин
ститута, жизнь будет ежедневно предъявлять все 
новые и новые требования. Этому нельзя человека 
обучить, это надо в нем воспитать путем развития 
научно-исследовательских навыков и привлечения 
'Студентов к активному научному творчеству.

С этим нельзя не согласиться. Как отмечено вы

ше, стоит задача создания стройной системы вос
питания будущих специалистов: слияния учебного и 
научного процесса, привлечения преподавателей к 
Н И Р и сотрудников НИСа к преподаванию, совер
шенствованию аспирантуры. На совещании отмеча
лось, что в решении этой проблемы уж е есть 
опыт, например, в Ростове, Ленинградском универ
ситете действуют научно-учебные комплексы. В Та
ганрогском радиотехническом институте, в Новоси
бирском университете образование состоит из трех 
циклов: институтского, факультетского и базового.

Но пока далеко еще не все вузы встали на путь 
самостоятельного совершенствования учебного про
цесса. Учебные планы многих специальностей слиш
ком конкретизированы, перенапряжены, специализи
рованы, слабо используются технические средства 
обучения. Еще низка успеваемость, высок отсев. 
Часть перечисленных недостатков относится в ка
кой-то мере и к нам. Фут есть над чем поработать 
нашему коллективу,

В организации учебно-научно-воспитательного 
процесса необходим дальнейший поиск. Необходим 
рост идейности студенчества, основой которого яв
ляется изучение общественных наук. В докладе 
И. Ф. Образцова отмечено, что 1 миллион 200 тысяч 
студентов России участвовали в VII Всероссийском 
конкурсе работ по общественным наукам. Цифры 
говорят сами за  себя, тем не менее надо добивать
ся комплексного подхода к идейно-политическому 
воспитанию, координации всех средств и методов, 
используемых в воспитательной работе.

Воспитание гражданственности, гражданской от
ветственности за порученное дело у молодых спе
циалистов — задача из задач. Сейчас мы имеем та
кое положение, когда один-два человека управляют 
атомной станцией, прокатным станом. Из-за оплош

ности, безответственности одного человека могут 
быть не только материальные потери, но и челове
ческие жертвы. А дорогостоящее оборудование, 
материалы, приборы! Со всем этим должны иметь 
дело только люди исключительно ответственные, и 
эту ответственность должны воспитать в студентах 
мы всем комплексом учебного процесса в вузе.

Анатолий Григорьевич, каковы перспективы раз
вития науки и вышеизложенных проблем воспита
ния будущих специалистов в рамках Уральского 
политехнического?

Отрадно сознавать, что в списке ведущих вузов 
страны, который содержался в постановлении ЦК 
КПСС и СМ СССР, есть наш институт. Гордостью 
России в числе нескольких вузов назвал и У раль
ский политехнический в своем докладе министр 
И. Ф. Образцов. Это высокая оценка труда всего 
нашего коллектива. Это ко многому и обязывает.

Ученый совет рассмотрел и направил в Минвуз 
РС Ф С Р свои предложения по развитию Н И Р в ин
ституте.

Недавно партком рассмотрел и утвердил на сво
ем заседании план мероприятий по реализации по
становления.

В январе состоится общеинститутское партий
ное собрание, на котором коммунисты обсудят за 
дачи, стоящие перед вузом и по дальнейшему раз
витию НИР.

Партийный комитет видит свою задачу в мобили
зации всего коллектива института на выполнение 
планов, направленных на реализацию постановле
ния ЦК КПСС и .Совета Министров СССР «О повы
шении эффективности научно-исследовательской 
работы в высших учебных заведениях».



Обращение комитета ВЛКСМ УПИ 
им. С. М. Кирова к комсомольцам института

(Окончание. рали, но формально справ- Безусловно, такое поло-
Нач. на 1 стр.), ляющийея с заданиями по жение ненормально. Это

Однако было бы невер- 01111, может получить за- равнодушие! Ведь наша 
ным здесь ставить точку и чет. Этою допускать жизнь состоит не из одних 
считать (как это делают нельзя. Н ельзя признать, только праздников. Ком- 
некоторые), что зачет по что такой комсомолец ус- сомольская работа — это 
ОПП равен Ѵв части Jle- пешно овладевает навыка- повседневный процесс, 
нинокого зачета. Такой ми воспитателя. каждому этапу которого
подход слишком форма- Таким образом, грани- обязательно должна быть 
лен. Рассуждения подоб- цы между ленинским за- дана коллективная оцен- 
ного рода могут привести, четом и зачетом по ОПП ка Комсомольский актив 
например, к тому, что ком- нет. Правильнее считать, группы должен постоян- 
сомолец, не считающийся что оба эти зачета взаим- н0 помнить о том, что 
с нормами советской мо- но дополняют друг друга, поощрения и награждения

комсомольце® проиэводят-
0 6  усилении ответственнос

ти за ком сом ольские  п о р у 
чения и за успеваемость  по 
общ ественно-политическим

ся по его рекомендации.
Непременно должен 

быть налажен комсомоль
ский контроль за успева
емостью по общественно- 
политическим дисципли
нам (ОПД) и выполне
нием заданий по ОПП. 
Знания, полученные на 
занятиях по истории 
КПСС, философии, полит
экономии, научному ком
мунизму, формируют

дисциплинам
Излишне, наверное, на- сомольскими органами, 

поминать, что комеомоль- Наказываю т «рмсомоль- 
ское поручение обязатель- цев такж е только в тех марксистско - ленинское 
но для исполнения. Э т о — случаях, когда не нака- мировоззрение студентеі ,  
важнейший принцип дне- зать нельзя, когда совер- ту основу, на которой 
циплины в комсомольской шен крупный проступок, строится все идеиночполи- 
организации. Плохо вы- Можно оказать, что мы тическое воспитание. 06- 
полнѳнное дело, срыв ме- почти разучились давать щ еетвеняо - политическая 
роприятия должны безус- оценку будничным делам практика создает предпо- 
лоино повлечь за собой членов ВлНСМ . сылки успешной работы в
наказание виновного. И Вспомните, какие взыс- коллективе будущих ин- 
наоборот, комсомолец, от- кания подучают комсо- женеров. Поэтому к неус- 
ветстівенно выполняющий мольцы за мелкие срывы, певающим по СІІД и и і ш  
поручения, должен быть «проколы», такие как не- студентам обязательно 
поощрен. Это знает каж- явка на комсомольское должны применяться ме- 
дый. И действительно, ко- собрание, невыход на де- ры комсомольского взыс- 
митет комсомола УПИ іжурство, неподготовлен- кания. Какие? Это долж- 
ежегодно разбирает много ность политинформации на решать группа, бюро 
,персональных дел комсо- и т. д. и т. п.? Никаких, курса, факультета, 
мольцев, много вручается 
Почетных грамот и призов 
комсомольцам института.
Казалось бы, все хорошо.
Однако анализ м атериа
лов награждения и взы с
каний свидетельствует о 
другом.

Поощряются комсо
мольцы, как правило, пос
ле окончания больших ме
роприятий, по поводу зна
менательных дат или со.

обсуждение следующее 
предложение:

Разработать .положе
ние о смотре-конкурсе 
между комсомольскими 
организациями ф акуль
тетов по организации 
ОПП и согласно ему 
ежегодно присуждать 
призовые места ф акуль
тетам. В существую
щее Положение о смотре- 
конкурсе на лучшую ком
сомольскую организацию 
факультета будет включен 
показатель, соответствую
щий месту факультета по 
организации ОПП. Реали
зация этого предложения, 
во-первых, будет способ
ствовать объективной 
оценке работы факультет
ской комсомольской ор
ганизации в направлении 
ОПП, и, во-вторых, заин
тересует факультет в 
подъеме этой работы.

б) По Положению об 
ОПП студентам, не сдав
шим зачет по обществен
но-политической практике,

дается дополнительное по
ручение, которое он обя
зан выполнить в назначен
ный срок. В крайнем слу
ч а е , , по представлению 
совета ОПП института, 
студент может не быть 
допущен к сдаче сессии. 
Но до этого, как правило, 
не доходит. В результате 
в прошлом году 99 про
центов студентов (т. е. 
практически все) получи
ли зачет по ОДП. При 
такой системе невозмож
но определить лучших и 
худших. Нельзя ни поощ
рить, ни наказать, так 
как у  всех стоит безликий 
«зачет».

Комитет ВЛКСМ пред
лагает ввести зачет по 
ОПП с оценкой. Критерии 
для проставления оценок 
могут быть, например, 
такие:

1. Систематически вы
полнял организаторскую 
работу (воспитательную, 
пропагандистскую). Про
являл инициативу, р е 
зультаты работы отлич
ные. Работу вел содержа
тельно. Дисциплинирован, 
активен в учебе и общест
венной жизни. — «ОТ
ЛИЧНО».

2. Выполнял постоян
ную общественную работу 
организаторского (воспи
тательного, пропагандист
ского) характера, резуль
таты работы хорошие 
(удовлетворител ь н ы е). 
Инициатива, активность 
недостаточны. — «ХОРО
ШО» и «УДОВЛ.».

3. Выполнял поручения 
организационного' (воспи
тательного, пропагандист
ского) характера. Инициа
тива средняя; результаты 
выполненной работы удов
летворительные. — «ХО
РОШ О», «УДОВЛ».

4. С порученной рабо
той не оправляется, ини
циативу не проявлял. — 
(П РО ЧЕРК ).

5. В общественной ра
боте организаторского 
(воспитательного, пропа
гандистского) характера 
не участвовал или участ
вовал эпизодически. — 
(П РО ЧЕРК ).

Данные ’ рекомендуемые 
критерии, конечно, не 
догма, и реш ать, какой 
оценки достоин студент, 
должіна в каждом кон
кретном случае группа.

П р е д л о ж е н и я  комитета
В Л К С М  У П И

а) Одной из главных за- учитывается лишь по кос-
дач смотра-конкурса на венным показателям, как-
лучшую факультетскую то: количество агитлохо-
•комсомольскую оріганиза- дав; число студентов,
цию УПИ является повы- имеющих постоянное по
те н и е  уровня работы ком- ручение, и т. д. Поэтому

мвиателпныл даі пли СОМОЛЬ'ОКИХ организаций объективно Д І Д
бытий. Рядовые же дости- по общественно-полити- хо или хорошо’ Работал
ж еяия комсомольцев на ческой практике. Однако факультет по организации
ѵоовіне групп Г или ^  "даже вклад, вносимый работой фПП студентов, нельзя.
института, редко отмена- факультетской организа- В ш з и  у п п “ в н о с и Т ^ а  
ются руководящими ком- ции в направлении ОПП, ВЛКСМ  УИИ вносит на

ССО

Этюд о прошедшем лете
С трогая сум рачность ко

ридоров. Тишина ауд и то 
рий. Голос лектора у до 
ски. Скрип ручек, ш елест 
страниц. Ж еланны е звонки 
на перем ену. Ш ум ны е 
группы студентов на пере
рывах. Звонок —  и опять 
тишина, преподаватель,
ручка, тетрадь . Мы учимся.

А  ведь совсем  недавно, 
каких-то два м есяца назад, 
руки, держ ащ ие сейчас 
циркуль и карандаш , сж и
мали м астерок , лопату, руч
ки носилок. Ещ е совсем  
недавно —  каж дое утро о т
рядная линейка, свободно 
реющ ий на ветру, вы го
ревший на солнце, некази
стый, но дорогой сердцу 
ф лаг.

Не забыть дней тр уд о во 
го сем естра бойцам «Эри- 
дана», отряда механиче
ского ф акультета . Пусть 
д ля  м ногих ребят из на
ш его отряда эта целина 
уж е не первая. Но как все 
волнует, будораж ит!

Свою  седьм ую  целину 
«Эридан» встретил далеко 
от родного С вердловска , 
более чем за две тысячи 
километров от до боли 
знаком ы х улиц —  на строи
тельстве Саяно-Ш уш енской 
ГЭ С . Эта стройка —  одна 
из важнейших в десятой 
пятилетке. Бойцы отряда

понимали важ ность дела 
и поработали с честью , пе
ревыполнив на треть взя
ты е социалистические обя
зательства. В начале на
шей целинной жизни было 
боязно см отреть на по
селок гидростроителей
плотины, который нам 
предстояло  благоустраи
вать. Д аж е в солнечные 
дни —  огром ны е рытви
ны, залитые водой, грязь , 
слякоть. Мы не могли ра
ботать спустя рукава. И 
сделано было много . Ког
да мы в последний раз 
проезж али по пятисотм ет
ровой бетонной дороге , 
протянутой нами ж е, гля
д я  в окно на мелькаю щ ие 
там газоны , детски е  и 
спортивные площ адки , цве
ты на клум бах, мы неволь
но вспоминали то, что 
здесь  было раньш е. Труд 
наш не был напрасен, и 
лю ди будут вспоминать нас 
добры м  словом. Это при
давало нам сил, мы стано
вились выше в собственных

глазах, и хотелось сделать 
что-нибудь ещ е, значи
тельнее.

А  какая на Саянах кр а
сота! Голубые горы , спо
койно несущ ий свои воды 
величавый Енисей. Не раз 
ребята говорили: «Что там 
Кры м  или Кавказ!» . Если 
ехать отды хать— то только 
сю да. И зобилие кедровы х 
ш ишек, белок, по обочи
нам д о р о г —  заросли че
рем ухи , малины , кры ж ов
ника. Э х , ещ е бы раз туда 
поехать и отдохнуть! Но л е 
то у студентов рабочее.

П роекты , курсовы е, ла
бораторны е... Но скоро 
снова позовет целина, сно
ва мы будем  заняты этим 
важным делом  —  дарить 
стране дороги , плотины, 
объекты сельского  хо зяй
ства. Не за горами это 
время.

В. ОБУХОВ, 
і курс ©ОПа.

По мере усиления зимних 
холодов возрастает веро
ятность появления острых 
респираторных заболева
ний. Это весьма распрост
раненные заболевания, пре
имущественно поражающие 
дыхательные пути.

Вызываются острые рес
пираторные заболевания  
главным образом вируса
ми: в настоящее время из
вестно свыше 150 вирусов 
этих заболеваний.

больного. Попав в дыха
тельные пути здорового че
ловека, вирусы размно
жаются в слизистой дыха
тельных путей и вызывают 
заболевание.

Клинические проявления  
заболеваний, вызванных те
ма или другими вирусами, 
сходны, а иммунитет стро
го специфичен. Учитывая 
тот факт, что типов вирусов 
огромное количество, воз
можно заражение острыми

(повязка делается из мар
ли, сложенной в 4 слоя), 
ежедневно ее стирать w 
проглаживать горячим утю
гом. Руки мыть часто, тща
тельно, с мылом; проветри
вать комнату, предвари
тельно укрыв больного. 
Следить за тем, чтобы боль
ной точно вы полнял все на
значения врача.

К мерам профилактики 
острых респираторных за
болеваний и гриппа отно-

Университет, здоровья

БЕРЕГИСЬ ПРОСТУДЫ
Но вместе с тем простуд

ные недуги недаром назы
вают спутниками осенней и 
зимней погоды. Обычно 
именно в это время случаи  
гриппа и ОРЗ учащаются.

Источником заражения) 
является больной человек. 
Передача инфекции проис
ходит воздуш но-капельным  
путем: при кашле, чихании 
и даже разговоре. П ри этом 
капельки, содержащие ви 
рус, могут распространять- 

■ ся на 1,5— 3 метра от

респираторными заболева
ниями одного человека не
сколько (5—7) раз в год.

П рофилактические меро
приятия направлены, глав
ным образом, на преду
преждение проникновения 
вирусов в  организм челове
ка, на повышение сопротив
ляемости организма.

Если в семье появился 
больной, то необходимо сле
дить за чистотой помеще
ния, убирать его влажным 
способом (лучш е с дезин
фицирующими растворами). 
Больного необходимо тепло 
укрыть, напоить горячим  
чаем, дать обильное питье, 
выделить ему отдельную 
посуду, мыть ее отдельно, 
горячей водой.

П ри уходе за больным 
необходимо носить повязку

сятся профилактические 
прививки с целью создания 
искусственного иммуните
та к возбудителям.

П рививки проводятся п у 
тем введения в нос живой 
ослабленной противогрип
позной вакцины. Таким об
разом заболеваемость грип
пом и О РЗ сокращается в 
полтора - два раза, а ес
ли  человек и заболеет, то 
болезнь протекает в более 
легкой форме и в 2— 3 ра
за реже возникают ослож
нения.

Простудные заболевания 
не так невинны, и борьба с 
ними — дело медработни
ков и широкой обществен
ности.

Ф. Ю Ж АКОВА, 
врач инфекционного 

кабинета.


